
2024.08.28 中国电影报

责编责编：：姬政鹏姬政鹏 责校责校::张惠张惠 美编美编::李骁李骁 广告广告 E-mail:zgdybE-mail:zgdyb20042004@@126126.com.com

CHINA FILM NEWSCHINA FILM NEWS 特别策划 5

（上接第4版）

◎贴合时代情绪、坚持个性表达，和观众一起进步

作为一个人才密集型的创意产业，青

年从业者是电影的未来与希望所在。有

一些年轻人，在今年上映了自己的首部作

品，这是他们首次窥见电影产业独特魅

力。通过这次经历，他们见识到了工业的

纷繁复杂和市场的波澜诡谲，也以开放多

元、新鲜独特的艺术目光，丰富着国产电

影的创作格局。

乌日娜是其中票房成绩最好的一个，

她执导的首部长片《末路狂花钱》在今年

五一档上映，收获票房 7.81 亿元。“花钱”

的故事对中国观众来说并不新鲜，2018年

上映的《西虹市首富》要求在一个月内花

光十亿，和它相比，误诊后十天花光一百

万的《末路狂花钱》在设定上似乎不够

“狂”。

在乌日娜看来，《末路狂花钱》的关键

是与时代共鸣，她认为，喜剧追求的是“会

心一笑”，需要创作者尽可能地贴合时代

情绪，而时代情绪又与整个社会经济环境

紧密相连。《西虹市首富》上映时，时代情

绪更加积极昂扬，而在经过新冠肺炎疫情

的冲击后，降低欲望和保守消费成为更多

人的日常选择。

“结合现在整个经济形势和大家的生

活状况、心理状况来看，我们的剧情设定

反而能让普通观众更有共鸣。”乌日娜表

示，“《末路狂花钱》是那种普通观众走进

影院笑过后还能有所共情的喜剧。”

和开心麻花演员出身的乌日娜不同，

龙飞属于“学院派”，在香港读研毕业之后

辗转于各大国内影展和创投平台，《走走

停停》是他和编剧黄佳投出的第三个项

目。2021 年，《走走停停》在 First 惊喜影

展上脱颖而出，被推荐给了麦特影业，麦

特影业又请来了胡歌和高圆圆……此

后，龙飞忙了起来，与制片方和演员沟

通，协调各个部门，从后期到宣传，他第

一次走完了院线电影的全套流程。

其间各种建议接踵而来，比如强化

影片的类型片属性或在剧本中增加爱情

元素等等。“我其实能理解这些建议，毕

竟我们是新人，市场有风险，而类型片更

有安全感，也更容易赢得观众。”但龙飞

还是坚持了自己的“生活流影像”，“我相

信人物能够打动观众，相信生活细节能

够吸引观众，我知道这样很冒险，但还是

想用这种影片风格试一试。”

2024 年，《走走停停》在第十四届北

京国际电影节上获得了“天坛奖”最佳影

片、最佳女配角、最佳编剧三项大奖，6月

8日，影片上映，收获票房过亿元。

回顾这段创作经历，龙飞庆幸自己

当初的坚持，也庆幸自己遇到了好时机，

他把自己的经验分享给后来者，“当你做

的和市面上传统的影片不一样，而投资

方刚好也在找这样的东西，那就是最好

的时机。”

但不是每位年轻的创作者都能一鸣

惊人，对大多数新人来说，起步往往艰

难。单丹丹和李阔坚持的时间比龙飞更

久，在《银河写手》前，他们俩就做了多年

编剧，但并不顺利，李阔说：“《银河写手》

很像是我们的绝地反击，如果这部影片

不成，我们或许就会永远退出这个行

业。”

十年编剧生涯，在一次次推倒重来

后，单丹丹、李阔和编剧高群把目光投向

了最熟悉的真实生活，他们决定讲述作

为苦命打工编剧面对甲方的内心起伏与

自嘲调侃。李阔如此归纳《银河写手》的

表达，“说到底并不是什么怀才不遇，而

是那些有点才华但并不是天才的普通创

作者，卡在一个尴尬的缝隙里，就像我

们，做编剧十年了，还没有一部署着自己

名字的作品真正上映过的人，要如何活

出自己的价值。”

由于写的是三人熟悉的生活，所以

剧本创作“前所未有地顺利”，只花了一

个半月。回顾创作过程，单丹丹坦言，当

初在做这部片子的时候，根本没想过票

房、市场等等，“我们只对一个事情有特别

的追求，那就是观众的笑，创作的时候唯

一幻想的就是观众能笑得多开心，这个包

袱透不透、这个包袱尬不尬，这就是我们

最‘功利’的念头了，就是想让观众笑。”

片中用短视频平台上风行的“三分钟

小美与大壮”方式拆解了“《救猫咪》节拍

器”这一好莱坞编剧术语，不少观众在观

影时感到新奇，业内人士看到此处也会心

一笑。

“作为新人导演，做一个别人没做过

的尝试，会让我们很‘嗨’。”单丹丹笑言，

而且她认为这是被中国2亿多用户接受和

喜欢的一种模式，观众肯定能看懂，“每个

人都是生活的导演，特别是抖音风靡之

后，大家对电影手法的理解越来越专业，

如果观众都已经迈出这一步，那我们也应

该跟观众一起进步。”

3 月 30 日，《银河写手》上映，最终取

得票房 425万元，虽然在业内获得广泛好

评，但市场表现并不如预期。单丹丹并不

纠结，她说电影能够上映本身就是一种胜

利，“作为新人导演，我们会拥抱观众的所

有评价，它们是我们创作下一部电影的意

义和经验。过程也许艰难、也许离奇，但

我相信总有一天会有收获的。”

宣传热度也助推了市场成绩，上映

首日《热辣滚烫》票房突破 4 亿元，春节

假期内共收获 27.24 亿元，位列该档期第

一。在复盘春节档时，不少从业者认

为，贾玲的身材变化给今年春节档影片

带来了最大关注度。

到了暑期，青年创作者的票房吸引

力和市场号召力也让行业侧目。暑期档

票房的前两位《抓娃娃》和《默杀》都是

青年导演的作品，分享创作经验时，在

强类型化的原则下，尊重故事、强调逻

辑是他们的共识。

《抓娃娃》是闫非、彭大魔合作的第

三部电影，截至目前，该片收获票房超

过 32 亿元，稳居今年暑期档票房冠军。

从《夏洛特烦恼》到《西虹市首富》再

到《抓娃娃》，开心麻花的喜剧风格一直

贯穿其中。闫非、彭大魔表示，笑点要

为剧情服务，他们的创作原则是，包袱

和桥段必须在故事结构和人物设定中制

造喜感，“在讨论《抓娃娃》剧本的时候，

我俩‘头脑风暴’了很多和主线故事平

行并列的包袱和桥段，其实每个单拉出

来，都是精彩的段子或小品，但后来我

们觉得其中有些对故事的节奏和情绪有

伤害，就直接把它们拿掉了。”

《默杀》的导演柯汶利也持同样看

法，《默杀》是中国观众第二次在大银幕

上看到柯汶利的作品，剧情悬念、人物

反转、感官刺激，鲜明的作者特色和强

烈的影像风格与之前的《误杀》如出一

辙。作为悬疑片的导演兼编剧，柯汶利

认为，“为反转而反转”不可取，电影的

视听语言必须与故事紧密相连，才能触

动人心。

“我建议创作者们经常问一下自己

‘为什么’，为什么是在这个场景发生这

件事？这个镜头为什么这样设计？这个

角色为什么要说出这样一句话等等。通

过这种逻辑链和因果关系的构建，拍出

来的作品才更有说服力，说服自己、说

服同事、最后说服观众。特别是对悬疑

类电影的创作来说，非常关键。”

2024 年上映的影片中，还有不少青

年创作者，将镜头对准社会生活，更加

主动的介入时代、观照现实，描摹人生

悲欢，展现世间百态。

聚焦传销案例的《草木人间》是顾晓

刚执导的第二部长片。为深入了解传销

组织的运作方式，顾晓刚跟着上过传销

组织的大巴车，“我真的进入了传销组

织，参加了他们的‘直销大会’，在那里，

我目睹了传销人员如何一步步地洗脑和

控制参与者，这让我感到非常恐怖。”

为了更真实地呈现传销场景，顾晓

刚研究了传销组织的运作模式和文化，

甚至在剧组模拟了传销组织的课程和产

品，“这次创作中，我觉得最大的挑战是

如何在还原现实的基础上进行戏剧性创

作，我希望通过这部电影，能够让观众

更深入地了解传销的本质和危害。”

刘博文和顾晓刚有些相似，聚焦“病

友之家”的《来福大酒店》也是他第二部

获得龙标的作品。在剧本创作前，刘博

文带着主创调研走访了北京、黑龙江等

地的病友旅馆。他们向旅馆老板了解

“病友之家”运营模式，住进病友旅馆观

察病患和家属的互动，走访医院医生了

解病患就医细节，收集到了大量真实、

生动的素材，片中鲜活的病友群像，其

中不少都有原型。“拍摄此类题材，我不

想加重大家的忧虑，而是想带来一些真

情的、温暖的东西。”刘博文说，他希望

“来福”能给人一点“乌托邦”的感觉，但

同时是现实的、真实的。

在刘博文眼中，他们的故事指向生

命的尊严和意义，“希望我的电影像一

把钥匙，让观众看了之后能对这些人群

有所了解”。刘博文也希望通过这些故

事，引发观众思考，鼓励大家以积极的

态度面对人生、尽兴而活。


